

Sport Tambourin
(suite)

Le Tambourin, sport traditionnel de nos villages...



RENCONTRES
INTERNATIONALES DE
TAMBOURIN
FRANCE - ITALIE

SAMEDI 2 AOUT 2008

Viols-le-Fort

9h Cadets
10h30 Juniors féminines

Causse-de-la-Selle

15h Féminines A
17h Juniors
21h30 Séniors A

DIMANCHE 3 AOUT 2008

Notre-Dame-de-Londres

10h Moins de 14 ans
15h Féminines A
17h Séniors A

Marché du Terroir
de 10h à 19h

Produits du terroir et artisanat,
présence de l'unique fabricant
français de tambourin,
buvette,
grillades.

Renseignements : 04 67 55 09 59
Plus d'infos : ffjbt@wanadoo.fr

2

Communauté de communes Séranne - Pic Saint-Loup
Intercomm n° 14 - 1^{er} semestre 2008



La place nous manque ici pour suivre toute l'évolution du jeu. Disons que, des défis lancés au cours des fêtes du début du siècle dernier, puis du premier concours qui se déroula à Pézenas en 1909, on en vint à un championnat du Languedoc qui respectait le rythme du travail des vigneronniers alors majoritaires dans les différentes équipes.

Pourtant, le manque de communication autour du sport et l'absence de règlement unique faillit le faire disparaître si bien qu'en l'absence de Max Rouquette, créateur de la fédération française du jeu de balle au tambourin (1939), notre sport aurait disparu. En 1954, il découvrit en outre que les Italiens s'adonnaient à un jeu bien proche de celui des Français. Les deux fédérations s'unifièrent, les règles furent codifiées et le matériel italien adopté (peau de mulet ne se détendant pas avec l'humidité et poignée en cuir fixée sur le cercle).

De ce rapprochement naquirent des rencontres régulières entre France et Italie et ce, dès 1955.

Puis les matériaux synthétiques apparurent (années 70-80). Mais aussi les parkings. Ils furent installés sur les places des villages qui souvent faisaient office d'aire de jeu de balle. Ainsi disparut celle, mythique, des Arceaux, et donc la pratique du tambourin à Montpellier... Par contre, certaines communes oeuvrèrent pour reconstruire leur terrain : Viols-le-Fort, Notre-Dame-de-Londres, Causse-

de-la-Selle, Mèze, Grabels...

Depuis les années 90, suite à la création de la fédération internationale (1988), les compétitions se succèdent : championnats de France, coupe d'Europe en extérieur, coupe d'Europe en salle, coupes départementales, grands prix (du conseil Général), trophées (Léopold Bellas, Marc Armet) ...

Ainsi, les Rencontres internationales des 2 et 3 août prochain, entre la France et l'Italie, se dérouleront-elles dans la tradition (à Viols-le-Fort, Causse-de-la-Selle et Notre-Dame-de-Londres).

Venez-y nombreux apprécier l'adresse et les qualités athlétiques des joueurs ! Un dépliant vous sera remis à chaque début de match afin que vous puissiez en découvrir les règles et vous passionner pour ce sport moderne et spectaculaire.

Le tambourin se veut ardemment renaître et la jeunesse est son principal espoir tant pour la conservation de sa pratique que pour sa diffusion. Alors, allez-y de tous vos encouragements ! Et si vous voulez en savoir plus, promenez-vous sur le site de la fédération : www.sport-tambourin-ffjbt.com ; vous y trouverez de nombreuses informations sur le jeu, la composition des équipes, les résultats de la saison.

A bientôt.

L'Office de tourisme

Avec nos remerciements à Patrice Charles ■



Match à Pezenas dans les années 50



Saint-Martin-de-Londres - Causse-de-la-Selle - Notre-Dame-de-Londres - Viols-le-Fort - Saint-Jean-de-Suèges - Saint-André-de-Suèges - Viols-en-Laval - Mas-de-Londres - Pégaïrolles-de-Suèges - Rouet



n° 14
JUILLET 2008

Sommaire

Culture, sport Tambourin	1
Edito	3
Finances publiques Le budget 2008	4
Les élus	6
Encart spécial déchets à détacher	1-4
Economie Les acteurs économiques du territoire : FOCUS	8
Patrimoine Expo garrigues	9
Infos pratiques	10
L'Agenda de l'été	12

Le Tambourin : sport traditionnel de nos villages

Peu d'étrangers se demandent pourquoi chacun de vos villages ou presque possède (ou possédait) sa Place du jeu de ballon. Toutefois, davantage sont surpris de la réponse donnée à la question :
- Et toi, que fais-tu dimanche ?
- Je joue au tambourin.
- Ah bon, tu fais de la musique ?!
- Non, c'est du sport !
- ...
- (sourire blasé).

Eh Oui ! Le tambourin est un sport d'équipe très pratiqué dans l'Hérault et le long de la Méditerranée, qui se joue aussi chez les Italiens et commence à se développer en Allemagne. Au haut niveau, nos amis transalpins sont rémunérés ; les Français, eux, quel que soit le leur, jouent toujours en amateurs.



Un peu d'histoire...

Dérivé de la longue paume, le tambourin a évolué au cours du temps pour prendre sa forme et son nom actuels dans les années 1850-1870. Jusque-là, en effet, on pratiquait le jeu de ballon avec brassard. Le ballon de cuir utilisé, rempli d'un mélange de blanc d'œuf et de vinaigre durci, né-

cessitait une protection pour la main - en l'occurrence un cylindre en bois à la surface irrégulière, le brassard.

Puis la balle de caoutchouc se répandit (deuxième moitié du XIXe s.), entraînant le développement du jeu. Dans le même temps, à Mèze, on inventa les premiers tambourins (1861) constitués d'une peau de chèvre parcheminée tendue sur un cercle de bois. Les joueurs de brassard essayèrent ce nouvel instrument qui leur plut rapidement : la balle allait beaucoup plus loin (le terrain était alors plus long que de nos jours) et le bruit produit impressionnait bien davantage ; le spectateur était plus impliqué et se sentait emporté par les sons. Ainsi furent abandonnés les brassards.

●●●
suite page 2